

XV Diálogo democrático:

Crisis económica mundial, industrias extractivas y modelo de desarrollo en el Perú

Lima 23 de julio de 2013, de 4.30 a 8.30

Sala Miramar del Hotel José Antonio

(Calle Colón 325 – Miraflores)

PRESENTACIÓN:

Estamos arribando al inicio del tercer año de gobierno de Ollanta Humala, una de cuyas promesas fundamentales, tanto en los tiempos electorales como en el curso de su gestión, fue la de construir una nueva relación entre minería, ambiente y ciudadanía, dados los altos niveles de conflictividad “socioambiental”. El objetivo: que en el Perú pueda continuar el crecimiento económico, haciéndose sustentable, respetando los derechos de la población y apuntando a mejorar su calidad de vida. Es en este sentido que el gobierno inauguró su mandato con la promulgación de la Ley de Consulta previa a los pueblos indígenas, que permitiría, entre otras cosas, la participación de este sector de la población en los asuntos que atañen a su desarrollo, pero también decidir sobre sus territorios, presionados cada vez más por las actividades extractivas.

Sin embargo, la conflictividad social marcó desde el inicio el gobierno de Humala, siendo particularmente relevantes la crisis en torno al Proyecto Conga (Cajamarca) y las tensiones entre la Empresa Xtrata y la población de Espinar (Cusco). El gobierno se vio nuevamente interpelado para encontrar un esquema que permitiera superar la conflictividad social y lograr la convivencia armoniosa con una actividad tan importante como la minería. Esto se tradujo en la fórmula que buscaba la posibilidad de garantizar el derecho al agua y a la vez, permitir la explotación minera. Para superar la situación, urgía por tanto, desarrollar un conjunto de reformas aún más amplias con la conformación de una [Comisión Multisectorial](#)¹ que permitiera avanzar hacia una “nueva minería”, que incluyera mejoras de los estándares ambientales de las industrias extractivas a través de un conjunto de reformas institucionales. El anuncio de impulsar la discusión de una Ley de Ordenamiento Territorial y continuar avanzando con los instrumentos que hagan posible la implementación de la Consulta Previa, también se enmarcaban en esta orientación.

Sin embargo, varias de estas reformas e iniciativas parecen haber quedado a medio camino, se debaten en la indefinición y, finalmente, pueden ser dejadas de lado tras la aprobación de [diversas medidas](#)² que el gobierno ha dado recientemente para destrabar las inversiones privadas y públicas, que parecen contradecir las reformas anteriormente planteadas. Dichas medidas serían parte del esfuerzo gubernamental para dar confianza a los inversionistas tras el amago de compra de La Pampilla por parte del Estado, tanto como de su decisión de adelantar una estrategia de cara a la baja de precios de los commodities, producto de la crisis económica que hoy se vive a nivel global y de la desaceleración de la economía china.

¹ http://www.diariolaprimera.com/online/columnistas-y-colaboradores/la-nueva-mineria-hoja-de-ruta_123585.html

² <http://www.propuestaciudadana.org.pe/editorial> y <http://www.noticiasser.pe/05/06/2013/informe/analisis-de-los-ds-054-y-060-de-la-pcm>

Desde el Grupo Propuesta Ciudadana, consorcio que agrupa a organizaciones no gubernamentales de la sociedad civil en 10 regiones del país, consideramos fundamental poner en discusión estos temas tan relevantes para el destino del país. Discutir en torno a nuestro modelo de desarrollo y sus perspectivas en el marco de la crisis económica mundial, o la situación de la institucionalidad ambiental en el país, nos pueden ayudar a plantear, en un debate plural, de una mejor manera, los desafíos de avanzar hacia una “nueva minería” en el país.

En nuestro **XV Diálogo Democrático** al que hemos denominado **“Crisis económica mundial, industrias extractivas y modelo de desarrollo en el Perú”**, trataremos estas temáticas a través de dos mesas: (i) **“Los alcances de la crisis económica mundial y sus efectos en el actual modelo de desarrollo”** y; (ii) **“Avances y retrocesos de las políticas e institucionalidad ambiental en el Perú y modelo de desarrollo”**.

Con esta actividad, esperamos contribuir a un debate plural que nos parece indispensable.

PROGRAMA:

PROGRAMA	
4.30 – 4.45	Bienvenida y presentación del evento
	Mesa 1: “Los alcances de la crisis económica mundial y sus efectos en el actual modelo de desarrollo”
	Presentaciones:
4.45- 5.05	Pablo Secada. Economista. Regidor de la Municipalidad de Lima Metropolitana.
5.05- 5.25	Oscar Dancourt. Economista. Ex presidente del Banco Central de Reserva del Perú.
5.25- 5.45	Pedro Francke. Economista. Ex Director Ejecutivo de FONCODES.
5.45- 6.00	Intervención de los asistentes. Preguntas, comentarios.
6.00- 6.30	Réplicas (10 minutos cada uno de los expositores)
6.30 – 6.45	Café
	Mesa 2. “Avances y retrocesos de las políticas e institucionalidad ambiental en el Perú y modelo de desarrollo”
6.45 – 7.05	Carlos Adrianzén. Economista. Universidad Peruana de Ciencias Aplicadas
7.05 – 7. 25	Javier Torres. Antropólogo. Asociación Servicios Educativos Rurales SER.
7. 25 – 7.45	César Gamboa. Abogado. Derecho, Ambiente y Recursos Naturales
7.45- 8.00	Intervención de los asistentes. Preguntas, comentarios.
8.00-8.30	Réplicas (10 minutos cada uno de los expositores)
	Cierre del evento